

Informe sobre el Plan Estratégico Institucional 2024 de la Secretaría de Posgrado

Como Secretaria de Posgrado de la UNT, se elaboró un informe detallado sobre el desarrollo y los logros alcanzados en el marco del plan estratégico 2024. A continuación se presentan las etapas cumplidas y objetivos proyectados para el futuro

Etapas I (2022-2023)

Durante este periodo, se establecieron metas estratégicas y se trazaron objetivos a corto, mediano y largo plazo para fortalecimiento de posgrado en la Universidad Nacional de Tucumán.

Registro y Acreditación de Carreras: Se realizó un registro de todas las carreras de doctorado, maestrías y especialidades, diplomaturas y cursos en general. Este proceso permitió determinar el estado de acreditación de cada una de ellas y colaborar en los trámites ante CONEAU y Ministerio de Educación y nos la posibilidad de acelerar su proceso de acreditación y conseguir el trámite de reconocimiento Ministerial. Además sirvió para identificar áreas de vacancia y estimular su fortalecimiento.

Formulación de Nuevas Carreras: Se trabajó con el asesoramiento de la formulación de carreras nuevas, para ser presentadas en CONEAU, con el objeto de ampliar la oferta académica y promover el desarrollo de nuevas áreas de conocimiento.

Becas de Fortalecimiento para la Formación de Posgrados destinados a Docentes de la UNT: En el año 2022 se implementó el programa de Articulación Transversal de la UNT (Resolución rectoral 547/22), del cual se recibieron fondos para fortalecimiento de posgrado destinado a docentes regulares de la UNT inscriptos en doctorados o maestrías acreditados por CONEAU y con Validez Nacional del Título. A partir de allí se trabajó con el consejo de Posgrado para definir el reglamento de dicho programa. Esta iniciativa proporcionó becas para fortalecer el periodo intermedio de estudios colaborando en el avance de la misma. Dicha beca duró 6 meses y recibió una respuesta positiva por parte de los beneficiarios. Estos son algunos relatos de los beneficiarios de la beca *“Las actividades mencionadas en este informe pudieron ser perfectamente articuladas con mis actividades docentes. En tal sentido, quiero resaltar la relevancia de este tipo de becas destinadas a docentes de la UNT, dado que permiten incentivarlos a formarnos en posgrado de forma paralela a nuestras actividades de docencia, investigación y extensión”*. (Arq Gabriel Miguez - Maestría en Museología)

“Me parece fundamental agradecerles por haberme otorgado la beca, y destacar que fue muy valiosa para avanzar con mi formación de posgrado; desde un punto de vista económico (ya que las cuotas aumentaron su valor y se dificultó afrontar el mismo); pero principalmente, quiero destacar que fue un estímulo muy importante para continuar y avanzar en el cursado de la maestría. Esta beca me brindó un plus de emoción, confianza y ganas de continuar esforzándome y brindado lo mejor de mí para crecer personal, académica y profesionalmente. Ojalá pueda replicarse y continuar ayudándonos en nuestro trayecto formativo”. (Lic María Belén González Bollea, docente de la Escuela de Enfermería - Maestría en Educación Médica)

Mejora en la carga de datos: Se identificó la insuficiencia en la carga de datos de posgrado en el SIU ARAUCANO. Para subsanar ese inconveniente en el año 2022 me reuní con la Directora de Dirección de Estadística Licenciada Jorgelina Mena. El resultado de esta reunión fue que la carga el SIU ARAUCANO de posgrado en las

Unidades Académicas era incompleta. Esta situación es delicada porque la información va a la nación y se registran datos incorrectos sobre el posgrado en Tucumán. Por este motivo se llevaron a cabo reuniones y talleres. Comenzamos con la invitación a la Sra. Directora de Estadística una reunión de Consejo de Posgrado para hablar con los secretarios de todas las facultades. Como no fue suficiente se realizó un taller en un anfiteatro de la facultad de Ciencias Exactas. La particularidad de este taller es que estaban convocados los secretarios de posgrado y los administrativos de posgrado de cada unidad académica. Por otro lado formaban parte de este taller representante del Siu Guaraní, puesto que para la carga de Siu Araucano se toman los datos para el Siu Guaraní. De allí la importancia de hacer este taller conjunto. Se realizaron consultas y se plantearon dudas. El taller resultó de gran utilidad. En el 2023 al realizaron en cada Unidad Académica la carga del Sui Araucano, la cual fue controlada por la directora de estadística, esto permitió mejorarla. La carga en este sistema debe seguir siendo monitoreando hasta que quede totalmente incorporado en las secretarías de posgrado de las facultades.

Implementación del SIU GUARANI 3: En el año 2022 muy pocas secretarías de posgrado habían comenzado a trabajar con este sistema, por este motivo se realizaron 2 (dos) talleres con los secretarios de posgrado y sus respectivos administrativos. De esta manera se optimizó la gestión de datos académicos y administrativos en el ámbito del posgrado. Este sistema también debe ser monitoreado para conseguir que en todas las facultades funcione correctamente. ,

Títulos: Entre Título y las Secretarías de Posgrado de las Facultades había imprecisiones por lo que se realizó un taller con el personal de Título (su directora Mónica Venturino y Francisco Medina) conjuntamente con representantes de Siu Guaraní (Subdirector Adrián Stancanelli y Carla Villanueva) y los Secretarios de Posgrado de todas las facultades y su personal administrativo. De este taller surgió una circular, con firma conjunta entre la directora general de título y la directora general de posgrado de la UNT Mónica Venturino y Angela Sánchez. Esta circular se trata de un: “circuito administrativo y requisitos de tramitación de títulos de carreras de posgrado (Diplomas y analíticos) para dar agilidad a los mismos”. Como se puede observar se puso énfasis en SIU GUARANI y su relación con los otros SIU.

Diplomaturas interinstitucionales: En el año 2022 conjuntamente con la Secretaría Académica se dictó la diplomatura “Estrategias y Recursos para enseñar y aprender en la virtualidad” primera cohorte. Esta diplomatura tuvo mucha importancia puesto que los docentes necesitaban herramientas pedagógicas para enseñar en la virtualidad. Fue muy concurrida y sus resultados fueron muy buenos. En el 2023 se concretó la segunda cohorte.

Evento Académico: El 10 y 11 de agosto del 2023 se realizó la primera Expo Posgrado UNT 23. Este evento, declarado de interés académico, tuvo como objetivo promover la oferta de posgrado de la universidad, llegar a los graduados en general y fomentar la colaboración interinstitucional. El programa de dos días incluyó la apertura de stands el día 10, donde cada facultad presentó su oferta académica, desde carreras hasta diplomatura y cursos. Seguida por el acto inaugural en presencia de autoridades académicas y destacados invitados se llevó a cabo una charla a cargo del Dr. Paulo

Falcon sobre los "Desafíos del posgrado en Argentina". Remarcó la importancia del posgrado en la actualidad, donde los conocimientos avanzan rápidamente y los graduados necesitan de estas actualizaciones. El 11 de agosto el Dr. Mariano Calbi, Coordinador de Acreditación de Carreras de Posgrado CONEAU, habló sobre la "Acreditación en Posgrado", esta última dirigida especialmente a directores de carreras y personal administrativo, puesto que la instancia de creación de carrera o re acreditación es fundamental entender su dinámica. Fue muy esclarecedora y la participación del público fue destacada. El Dr. Horacio Madkur cerró las actividades exponiendo sobre la internacionalización del posgrado. Se destacó la participación activa de los asistentes y la generación de proyectos a partir de las experiencias compartidas. Este evento se realizó con el apoyo de la Secretaría general y el Sr Rector.

1ª Reunión de Secretarios de NOA: En el marco de la Expo Posgrado UNT 23, se realizó la primera reunión de Secretarios de Posgrado Universitarios del NOA de manera presencial. Se abordaron temas cruciales para el desarrollo del posgrado en la región, la creación de carreras interinstitucionales, la formación de doctores y las posibles modificaciones normativas. Se propuso trabajar en conjunto como CEPRES NOA para abordar problemáticas regionales y se discutió sobre la importancia de conocer las necesidades del medio productivo y social para implementar ofertas de posgrado. La reunión fue considerada productiva al propiciar el intercambio de experiencias y la identificación de desafíos comunes. Se estableció un grupo de comunicación para mantener informadas a las diferentes secretarías de posgrado sobre necesidades y logros, el cual sigue vigente e intercambiamos novedades y consultas.

Comunicación: En cuanto a la comunicación, la página está en proceso de adecuación a las necesidades actuales. También incorporamos las redes sociales a la secretaría. Utilizamos la televisión para promover la expo y algunas facultades lo hicieron para presentar sus carreras. Esto es algo que continuaremos haciendo porque es una de las formas de llegar a los egresados. Para la Expo posgrado 23 se realizó un video a donde participaban los secretarios de cada una de las unidades académicas: <https://www.unt.edu.ar/expoposgrado/> Esta actividad estuvo a cargo del Secretario de Comunicación Institucional y por su intermedio con el CUPA. La comunicación gráfica y digital: flayer y código QR donde está la información de cada facultad y la página de la expo estuvieron a cargo del ÁREA DIGITAL UNT. Después de finalizado el evento se realizó también un video <https://medios.unt.edu.ar/2023/12/27/la-secretaria-de-posgrado-trazo-un-balance-positivo-durante-2023/>. La Expo también provocó cambios internos en la comunicación de las unidades académicas ya que se les pidió que mejoraran sus páginas dando la información necesaria.

Etapa 2 (2024-2025)

En esta etapa, se continuará trabajando en la consolidación y el fortalecimiento del posgrado de la UNT.

Comunicación: En el mes de noviembre del 2023 se comenzó a pedir información a todas las facultades sobre las carreras, diplomaturas y cursos. Estos datos serán usados para realizar un libro digital que pueda ser distribuido en los diferentes entes profesionales de Tucumán y el NOA. Estamos trabajando en este proyecto para su

difusión durante el año 2024. La idea de este proyecto es mantenerlo actualizado año a año.

Actualización del Reglamento General de Estudios de Posgrados: Se avanzará en el proyecto de modificación del reglamento general de estudios de posgrado, con el fin de adecuarlo a la nueva normativa ministerial y facilitar la creación y acreditación de nuevas carreras, incorporando las modificaciones ya aprobadas por el Honorable Consejo Superior y Circulares. Este proyecto es llevado a cabo por la Dirección General de la Secretaría de Posgrado Rectorado UNT, dirigido por su Directora Téc. Angela Sánchez.

Programa de doctorado 2023: A fines del 2023 se adjudicó a la Secretaría de Posgrado el “Programa Doctorados 2023”. Durante diciembre del 2023 y febrero del 2024, junto a los miembros del Consejo de Posgrado se elaboró en base al Proyecto Institucional aprobado en el año 2023 la convocatoria y reglamentación. Actualmente está en la etapa de evaluación. Este programa tiene 2 partes, pero llegó el dinero para ejecutar solamente una, por lo tanto se realizó la convocatoria para becas. Estas becas están destinadas a doctorandos que se encuentren en la etapa de escritura. La beca de 12(doce) meses de duración, iniciará en el 2024 terminará en el 2025. Una vez finalizada se realizará una evaluación de los informes presentados por los becarios.

Monitoreo y Corrección: se continuará monitoreando el trabajo de las facultades con los sistemas SIU Guaraní, Araucano y Títulos, así como la presentación de las carreras para acreditar o reacreditar, para corregir y ajustar donde sea necesario.

Expo Posgrado 24: Se organizará la Expo Posgrado 24, en colaboración con la Secretaría Académica, Rectorado, como parte de la Expo UNT.

Creación de Carrera interdisciplinaria: Se continuará trabajando en la creación de carreras interdisciplinarias, como la “Especialización en Educación y Enseñanza en el Nivel Superior”, con el objetivo de diversificar la oferta académica y responder a las demandas del medio productivo y social. En este año 2024 se trabaja en la creación de la carrera de doctorado de Ciencias Económicas que tiene la característica de ser interinstitucional puesto que forman parte de este proyecto las facultades de Ciencias Económicas del NOA

En resumen, el PEI 2024 tiene como objetivo principal fortalecer el posgrado en la UNT, ampliando la oferta académica, mejorando la gestión de datos y promoviendo la colaboración interinstitucional. Se espera que estas acciones contribuyan al desarrollo académico y profesional de nuestra comunidad universitaria y profesionales en general. De esta manera cumplir con los objetivos institucionales a largo plazo

Hoja de firmas